

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.  
MAHON. Orfila.  
IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los  
sábados.

# EL BALEAR.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Por un mes.  
En Mallorca. . . . . 8 rs.  
En Menorca é Iviza fran-  
co de porte . . . . . 10 rs.  
En los demas puntos del  
Reino. id. id. . . . . 12 r.  
Cada número suelto . . . . . 1 r.

PALMA.—SABADO 12 DE NOVIEMBRE DE 1853.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

### PERIÓDICOS EXTRANJEROS.

Pasemos la cuestion de Oriente que el tiempo ha gastado, y refrámonos en cuanto a ella á los partes telegráficos. Coméntelos cada uno á su gusto y forme sus conjeturas de paz ó de guerra con los mismos datos que hasta ahora han jugado en la cuestion, y se ahorra el trabajo de leer, siempre enojoso sobre todo para ciertos caracteres de los cuales no es escaso nuestra patria, solo cuanto podriamos decirle con un pálido extracto y consigue el gran placer de pensar por cuenta propia, ahora que hay tantos que ambicionan el dictado de pensadores y originales. Así aprovechamos el espacio para otra cuestion importante que está con la cuestion de Oriente enlazada, mas que, porque así cumple á nuestro objeto y á nuestro gusto, la destacamos enteramente. Y valga ello por la revista política que hacemos todas las semanas, porque fuera de la cuestion de Oriente ninguna hay de las que se llaman de oportunidad en la prensa extranjera.

En Inglaterra han tenido lugar numerosos meetings sobre los asuntos de Oriente, y como ya saben por nuestros diarios noticias nuestros lectores: en ellos ha preponderado el interes manifestado en favor de la Turquía. Por fin Cobden, el célebre caudillo de la liga contra las leyes de cereales, ha juntado el suyo en Escocia en la cual se ha manifestado abiertamente en favor de la Rusia. Uno y otros, así los meetings en favor de la Turquía como los en favor de la paz, han sido glosados por la prensa inglesa y francesa segun su libertad respectiva, y segun la posicion que cada uno ha tomado en la cuestion de Oriente. Sin embargo ni los meetings en favor de la Turquía, ni los celebrados en favor de la paz han sido juzgados bajo su verdadero punto de vista.

Los primeros han servido á lo mas para que dijese algun periódico tiempo atrás que los meetings habian caido en algun descrédito, y que cuando se celebraban tantos y tan numerosos, debia creerse la preferente atencion que al público merecia la cuestion magna, ó que viendo el atrevido lenguaje que en ellos se habia usado, los anatematizasen en Paris y en Londres los mismos periódicos que defienden la paz por la paz ó la paz con el honor.

Los segundos han servido solamente, para que el *Times* — y por lo que él dice, puede juzgarse de los demas periódicos que sostienen políticas algo mas expansivas que la suya—los segundos han servido solamente para que dijese que la *agitacion de la paz* habia desde un principio sido el descrédito de Mr. Cobden como hombre político y que cada vez que tocaba el mismo asunto empeoraba su posicion.

Dejemos las consideraciones á que se prestan los numerosos meetings en favor de la Turquía, y la representacion y valor políticos que ellos tienen; quien no habrá admirado la hermosísima costumbre de poner en contribucion los sentimientos del país, y suplir el interregno parlamentario de un modo tan eficaz y digno? ¿Quien no habrá deseado para su patria costumbre semejante? Y quién no le habrá buscado las causas de que no esté entre nosotros reinante; y si halló que una de las principales es no haber vivido suficiente tiempo de moderna civilizacion, y de ciertos for-

las un dia intensas y brillantes? O bien si halló que una de las principales causas de que no se formen; es esta vida matemática que se quiere que vivamos, esta vida de formas, de legalidad no se habrá sentido convulso al venirle la desolante reflexion; y no habrá medio para sacudir esta sofocante admófera que nos ahoga. Todos, todos los hombres de nuestros dias querrán satisfacer su vanidad con su descrédito y con la ruina del país! Todos, todos querrán vivir del dia que pasa; y todos, todos querrán *hacer que hacen*; y ni uno solo pensará en su nombre en el dia de mañana! Así que dejemos á un lado los meetings en favor de la Turquía, y fijémosnos en el meeting de la paz, convocado por Cobden, que es el que ha puesto la pluma en nuestras manos.

Antes que en el meeting de la paz habia manifestado en el parlamento el célebre caudillo de la escuela de Manchester, su política general: antes que en el meeting habia manifestado en aquel sus sinceras antipatias en favor de la Rusia, y tal vez para hacerle justicia debiera decirse sus simpatias contra la Turquía; porque ahora el del libre-comercio, el que no podía, ni quitaba rey, solo servia á su señor, el cambio, el comercio se ha convertido en otro libertador del Santo Sepulcro, y quisiera limpiar la tierra de infieles. En la sesion del 16 de agosto opinaba que Inglaterra no debia tomar las armas en favor de Turquía y que con la sangre y el dinero ingleses se alentaría á la nacionalidad otomana, cuando á su parecer era mas productiva la Turquía en manos del Czar que no entregada á su propio desenvolvimiento. El célebre agitador queria que las nacionalidades que no pueden subsistir por su propio aliento desaparecieran, queria que la Inglaterra viniese á dar el golpe de gracia á la bamboleante dinastía de los Osmanlis, en lenguaje mas mercantil, que viniese en tratos con la Rusia para dividir el improductivo reino. Puntualmente lo mismo acaba de declarar en las conferencias de la paz celebradas en Escocia. «Dejar solos á los combatientes—en algun paraje de su discurso se lee dejar sola á la Turquía—pero si es preciso tomar partido, debemos colocarnos al lado de la Rusia, de la misma manera que nos hemos á la misma unido, cuando no éramos ni un ápice mas sinceros que ahora en obtener los derechos que los cristianos de Turquía piden.»

Así habló el predicador económico, convertido ahora en predicador religioso; y tambien por las mismas causas que habló antes, por qué es atrasada la Turquía, y son los cristianos los que poseen la riqueza y el comercio. Podemos pues juntar las reflexiones de ahora á las reflexiones de antes, y referir á estas lo que sobre las primeras teniamos escrito y no ha visto todavía la luz pública. Es el verdadero punto de vista de los *meetings* de la paz en Inglaterra nacidos y en Inglaterra solamente frecuentes, lo cual á nuestro ver tiene su significacion y es susceptible de explicaciones no poco curiosas.—Vengamos á nuestro asunto.

La prensa inglesa antes que nosotros, formó un largo capitulo de las contradicciones de la doctrina Cobden en su modo general de juzgar y en el especial punto de la cuestion turco-rusa. Hé aquí la primera: Mr. Cobden ha escrito un folleto para defender la no interferencia de unos países en los negocios de otros: el ha escrito en

gracias de los Borbones; y sin embargo el abogado de las independencias de los países, cuando se habla de la cuestion turco-rusa, piensa de un modo enteramente opuesto; y el que no queria mezclarse en los horrores de una revolucion que los sentimientos de la humanidad demandan fuese moralizada, el que pasaba indiferente por el lado del rey caido, quisiera ahora ver en Turquía el Czar en lugar del Sultan y el boyardo ruso en lugar del Pachá turco. Y el tambien que sostiene en el Parlamento que la Turquía debe ser abandonada, pues está en un manifesto estado de abatimiento y desahuciada de todo vigor moral; el que quisiera que la Inglaterra viniese á darle el golpe de gracia y entrar en tratos con la Rusia, para dividirse sus territorios, no por otra razon sino porque no tiene caminos de hierro, industria floreciente ó en camino de florecer, capital y empresa, ni puede dárselo Inglaterra, declarando la guerra á la Rusia; el que en tésis general abandonaria los países que están en decadencia, tiene sin embargo sus simpatias por algunos que, cierto, estan muy bajos de la posicion que un dia ocuparon y que en la hora presente no pueden recuperar. El dividiria la Turquía pero defenderia á punto de lanza el constitucionalismo de Ateas. El que ve á la Inglaterra mezclarse en las sangrientas luchas de un país, quiere que se persiga el mahometismo de Turquía, haciendo causa comun con la Rusia, ó prohibiendo que se defiendan los derechos de la nacion mahometana. El decia en su discurso que no debia pelearse para adquirir un mercado y que en la cuestion de Oriente debian ponerse á un lado cuestiones secundarias y solo tener en cuenta lo que aconsejaban los principios; y no reparaba que la independencia de Turquía era un hecho en el cual viene envuelta una idea abstracta; la inviolabilidad de un país una vez reconocido tal por los tratados, y que haciéndose defensor de los principios, barrenan el mas fundamental de todos, el principio del derecho.

Y qué diremos del golpe de efecto que las nacionalidades deben sostenerse por sus propias fuerzas y no por el auxilio ajeno. ¿Si Inglaterra estuviese en lugar de la Bélgica, de la Suiza, de los pequeños estados de Alemania, si fuese ahora lo que en tiempo de Isabel; defenderia el mismo principio y sus indeclinables consecuencias? Creemos que nó, de la misma manera que cuando se habla de si la Rusia puede ser temible á la Inglaterra, dice que apenas tiene 6.000.000 de libras esterlinas para un camino de hierro; pero cuando se habla del comercio de Inglaterra con la Rusia ó la Turquía, hace á aquella rica, poderosa, rival de Paris y de Londres.

El célebre caudillo de la liga no solo apreciaba mal los fenómenos morales, lego en ellos parece, sino aun los de su propia cuerda, cual vulgarmente se dice, aun los fenómenos mercantiles. El, cegado por la idea de conservar la paz á toda costa y fijo en la regla de conducta «húndase el mundo mientras los consolidados no sufran alteracion y las costas inglesas estén seguras de todo ataque enemigo, que allá equivale á lo mismo», no vacilaba en sentar que Inglaterra sostenia un comercio muy activo con la Rusia, mucho mas activo que con la Turquía. Y sin embargo es la Rusia monopolista, usando su propio lenguaje, y la Turquía tiene el comercio con nosotros

tan las aserciones de Cobden á liberalizarse mas y mas. Esportáronse en el año de 1850 á Turquía, Moldavia, Valaquia, Siria y Egipto mas de tres millones y medio de esterlinas, valor tres veces mayor que el esportado á Rusia, pero el abogado de la paz afirmaba una y otra vez que era mas productivo el comercio con la Rusia, porque la Turquía no tiene ni carreteras, ni caminos de hierro, ni carruajes, y apenas pueden andarse tres millas sino á caballo. Y para prevenir las objeciones que podian hacerse fundándose en datos irrecusables, ilustraba sus aserciones diciendo que lo que para la Turquía se esportaba no era para ella sola sino para otros países que estaban en contacto con la misma, pensando con esta ilustracion dejar fuera de duda y controversia que era poco insignificante el comercio real y efectivo que con la Turquía sostiene Inglaterra y demuestran datos estadísticos. Como si importase nada á los comerciantes ingleses el nombre del consumidor y el punto del consumo! Como si el comercio que se tiene con las ciudades asiáticas, sirviese solo para abastecer sus necesidades, y no fuera un depósito ó un tránsito de los artículos que han de consumirse en Prusia y en otros puntos de Alemania! Mas las ciudades anseáticas tienen caminos de hierro, y estos, segun Cobden, serán los que consumen, pues halla que donde no existen estos no hay comercio; aunque los datos estadísticos dicen que hay esportacion y grande esportacion.

Hemos de dar punto aqui al artículo. Venia despues de estos datos preguntar: qué significan estas contradicciones? qué significa Cobden y su nueva doctrina? Mas la contestacion exige artículo aparte.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### ORIENTE.

El *Moniteur Universel*, diario oficial del gobierno frances, explica de la manera siguiente el despacho telegráfico que publicamos sobre suspension de hostilidades en Turquía.

«El gobierno ha recibido del embajador de Francia en Constantinopla un parte telegráfico, fecha 21 de octubre.

La respuesta del principe Gortschakoff á la intimacion de la Puerta, fué considerada como negativa. Sin embargo, á consecuencia de algunos pasos dados por los representantes de las cuatro cortes aliadas el gobierno otomano habia dado orden de aplazar las hostilidades hasta 4.º de noviembre en el caso de que al recibo de la orden se hubiesen roto las hostilidades debia considerarse como no recibida.

Las escuadras debian pasar los Dardanelos el dia siguiente.»

La *Gazette de Cologne* publica una carta de Belgrado, fecha 18 de octubre, en que da los siguientes pormenores sobre el primer movimiento del ejército turco, acampado en Widden:

«Antes de ayer corrió el rumor de que los turcos se disponian á pasar el Danubio por frente á Kalafat e-rea de Widdin; y los habitantes entraron en la mayor inquietud.

Omer-Pachá, impulsado por el coronel Magnan, habia enviado el Sheik bey á Widdin á explorar una isla vecina y ver si podrá ofrecer un punto fuerte de apoyo para el caso de pasar el Danubio. Cuando los turcos se abrieron de que los rusos habian evacuado á Kalafat, enviaron una patula que

se engañaron en cuanto á las fuerzas del enemigo: imaginaronse que habria detrás mas destacamentos, y principiaron á huir sin mas examen. Los turcos volvieron luego con refuerzos y empezaron á fortificar la isla. El coronel Magnan aconseja que se haga la guerra con rapidez y energia presumiendo que los rusos no se han concentrado aun del todo, y que las poblaciones de los Principados simpatizan con los turcos en gran manera. Continúa la concentracion de las tropas rusas en las cercanías de Bucharest.»

El *Journal Allemand* de Franford, refiriéndose á una carta de Viena de 25 de octubre, dice:

«La isla ocupada por los turcos cerca de Kalafat tiene un octavo de milla de estension. El Danubio no es demasiado ancho por aquel punto, y la margen opuesta está cubierta de destacamentos rusos que tienen bastante fuerza. Una carta de Jassy anuncia que se han preparado alojamientos y viveres para dos cuerpos de ejército ruso que están en marcha y deben llegar á fines de octubre.

Han llegado muchos *boyards*; entre ellos *monsieur* Gajovini, *Dumas* *Kopetanovich*, y otros, que esperarán en Viena el éxito de la guerra.»

El *Journal de Smyrne* da los siguientes antecedentes sobre la guerra del Cáucaso:

«Se han recibido esta semana noticias de la guerra de Circasia confirmando nuestros anuncios de la semana anterior sobre haber sido destruida la fortaleza rusa de Toprak Halé por los montañeses. Posteriormente han tenido lugar otros hechos de armas ventajosos todos para estas denodadas poblaciones que tantos años há están defendiendo su libertad contra los bárbaros ataques de los rusos, con un heroísmo sin igual, y un éxito brillante, casi nunca desmentido.

Háblase de una gran derrota de los rusos por los circasianos, á cuya cabeza se hallaba el famoso Schamly. Estos bajaron hasta el litoral del mar Negro y dirigieron sus ataques contra tres fuertes rusos, el *Gostogaieusky*, el *Tenguine* y el *Sheludjic*.

El mismo *Journal de Saint Petersbourg* habla de estas batallas de una manera que confirma los grandes triunfos obtenidos por los circasianos, y la posicion temible que ocupaban frente á sus enemigos.

— El *Journal de Constantinople* confirma estas noticias de la manera siguiente:

«Por cartas de Tiflis recibimos pormenores sobre los movimientos militares de los circasianos que de algua tiempo á esta parte dan un enérgico impulso á la heroica guerra de la independencia, que durante tantos años están haciendo contra las hordas invasoras de la Rusia.

Las operaciones militares de los circasianos van siendo muy considerables, pues que últimamente han llevado sus atrevidos pasos hasta las márgenes del mar Negro. Simultaneamente han atacado cinco puntos fortificados por los rusos: los curas de esta nacion, cuyo fanático celo rivaliza con el desplegado por los oficiales del ejército del Czar, han visto que sus esfuerzos eran inútiles, y han pagado su escote de guerra dejando sus cadáveres en el campo de batalla.

A consecuencia de estos inesperados reverses la Rusia ha espedido nuevas tropas con el objeto de proteger sus principales establecimientos amenazados por los circasianos. Una flota rusa ha aparecido ya en la línea con tropas de desembarco.

Las mismas cartas de Tiflis nos hablan de un movimiento operado por tres brigadas rusas que se han acercado á la frontera turca, no lejos de Tortoum. Los mariscales *Abdi-Pachá* y *Selim-Pachá* de Tortoum y de *Batoum* pudieran muy bien hacer una diversion decisiva, y realizar así los ardientes votos de los habitantes del *Lazistan* y del *Daghistan*, de los *Kurdos* y de los circasianos, que tanto desean ver á sus valientes hermanos de la *Crimea* libres del yugo extranjero.»

— El *Journal des Debats* habla de estos sucesos en los siguientes términos:

«Nuestro corresponsal de Constantinople nos trasmite el rumor que allí corría de que los rusos habían tenido que sostener un ataque

zar con 20,000 hombres, hasta ocho leguas de Tiflis, capital de la Georgia, hasta un cuartel de caballería rusa. El príncipe *Woronzow*, prevenido de este acontecimiento, había reunido 30,000 hombres y atacado á *Schamly*.

Después de un combate que duró todo un día, los rusos se retiraron á su acantonamiento, después de haber rechazado á los circasianos, pero sin atreverse á perseguirles en su retirada por haber sufrido una notable pérdida.»

Una carta de Odessa dice que la flota rusa está continuamente trasportado tropas á Asia.

La prensa inglesa se ocupa casi en su totalidad del artículo del *Monteur* que publicamos hace tres días, y tributa grandes elogios al pensamiento liberal que en él resulta y á la íntima union de los gobiernos de Francia é Inglaterra que en él se revela.

La *Patrie* en su alcance, refiriéndose á una correspondencia de Constantinople del 18 de octubre, dice que se acaba de formar una escuadra compuesta de 42 navios, 8 fragatas, 4 corbeta y 3 bricks para proteger la costa septentrional del Mediterráneo. Los buques que componen esta division son los navios turcos, el *Bourdj-Zafar* el *Fevyzen*, el *Petieb*, el *Nousaeijch*, el *Theriffyoh*, los navios egipcios el *Mausourah*, el *Masser*, el *Acrt*, el *Beyla*, el *Halep*, el *Fayoun* y las fragatas *Vapor* el *Nilo*, *Rechid*, *Sirigiad*, *Babirek*, *Fedoullah*, *Quaid Zafar* y *Sourieh*.

Estos buques son considerados como los mejores de ambas flotas: están bien armados y tienen buenos equipajes. Entre las fragatas y las corbetas hay siete de vapor que servirán para remolcar los navios.

En la fecha de la carta, la division naval estaba pronta; pero aun no había salido del puerto.

El mismo periódico, refiriéndose á una carta de Andrinópolis, dice:

«Continuamente están pasando por esta ciudad *reuifs* (cuerpo de la reserva) en direccion al campo.

Dícese que nuestro gobernador ha recibido orden de organizar un cuerpo de tropas irregulares compuesto de 4,000 hombres. Si así es, el mayor trabajo de las autoridades consistirá en escoger; porque todo el mundo quiere partir.

Las personas que vienen del campamento nos dicen que hay el mayor entusiasmo en los soldados. La actividad de *Omer-Pachá* es infatigable.

A juzgar por las narraciones que se nos hacen, el ejército ruso está animado de un espíritu diametralmente opuesto al que reina entre las tropas del Sultán. Hace pocos días unos barqueros turcos distinguieron á un hombre nadando en el Danubio y que procuraba ganar la orilla: al momento dirigieron sus barcos hacia él. Al mismo tiempo acudían con la mayor presteza otros barcos rusos procedentes de la margen opuesta y que perseguían al nadador; pero los turcos llegaron antes. El hombre pues recogido era un artillero ruso que los barqueros llevaron á la *Rumeria*.

Se le preguntó por qué huía: no he cometido ningún crimen, respondió: he huido de los padecimientos y de la miseria. He preferido esponerme á morir ahogado en el Danubio que de hambre en el campamento. No hay clase alguna de privaciones que no sufra nuestro ejército. Así es que todos los soldados están deseando que principie la guerra; porque la guerra..... es el único medio de huir y desertarse.»

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 5 de noviembre.

Nos asociamos con dolor al sentimiento que se manifiesta en las siguientes líneas que consagra ayer la *Epoca* á la desgraciada y temprana muerte del eminente orador y docto juriscónsulto *D. José de la Peña y Aguayo*, el cual, además de los títulos que le reconoce nuestro colega de la tarde, tiene para con la prensa liberal moderada la recomendacion de haber militado en sus filas en los difíciles días de 1834 y 1837, escribiendo como uno de los

rillo, *D. Santos Pelegrin (Abenamar)* y otros, en los periódicos titulados la *Abeja* y el *Nosotros*:

«Ayer ha sido un día fatal para el partido liberal de España. Pocas horas después de la muerte del Sr. Mendizabal, bajaba también al sepulcro el Sr. D. José de la Peña Aguayo, senador del reino, ministro que fué en el gabinete *Miraflores Istúriz*, juriscónsulto distinguido y uno de los primeros oradores de nuestra alta cámara.

El Sr. Peña Aguayo ha muerto en una edad temprana. Nacido en Cabra en diciembre de 1804, no había cumplido aun cincuenta y dos años. Abogado en 1824, después de una carrera escolar brillante en la universidad de Granada, profesor de economía política, oficial mayor del consejo de regencia á la muerte del Rey, al lado del conde de *Osalia* que era su jefe, pasando por la revolucion de 1836 desde las funciones públicas á los debates del foro, en que se adquirió desde luego uno de los primeros puestos, diputado al fin en 1838, ministro en 1847, elevado á la intendencia de palacio y al Senado mas tarde, su carrera pública y su vida política concluyeron de un modo inolvidable con la elocuente defensa del duque de Valencia en la última legislatura.

Todavía nos parece oír aquella voz clara y sonora resonando en los ámbitos del palacio de *D.ª Maria de Aragon*, llevando la conviccion á todos los ánimos, esponiendo y realzando la cuestion de una manera admirable, arrancando aplausos entusiastas, que no podia comprimir el presidente del Senado, y conquistándose la reputacion de uno de nuestros primeros oradores políticos, como era hacia tiempo ya uno de nuestros mas elocuentes abogados y de nuestros mas eminentes juriscónsulos.

El Sr. Peña y Aguayo deja una porcion de trabajos apreciables. Su discurso histórico sobre la sucesion de la corona, la vida de *Mariana Pineda*, sus admirables defensas como letrado, que algunas son un modelo, se leerán siempre con gusto y utilidad. Su enfermedad del pulmon ha sido penosísima, y no han bastado á salvarle los mas eficaces auxilios de la ciencia. La emperatriz de los franceses, de cuya familia era Peña y Aguayo, el consejero y el amigo, sabiendo su situacion, había enviado uno de sus médicos de cámara, que anteayer había llegado á Madrid; pero su pronóstico fuera tan triste y tan cierto como desde el principio lo fué el de los mas notables facultativos de la corte.»

En la semana próxima parece saldrá definitivamente para Filipinas el general *marques de Novaliches*. Por el ministerio de Guerra se han asignado siete mil duros para gastos de viaje.

Con el general *Pavia* van dos ayudantes y tres oficiales á sus órdenes, el Sr. *García Hernandez* secretario nombrado del gobierno de Filipinas con 6,000 pesos fuertes, y los oficiales del estado mayor de aquella capitania general. (España.)

La *Epoca* indica que la oposicion piensa presentar su candidatura para la mesa del Congreso.

El mismo periódico dice que el señor *marques de Santa Cruz* no acepta el cargo de vice-presidente del Senado, para el que ha sido nombrado últimamente.

(Esperanza)

Segun cartas recibidas de Alicante, se nos asegura que ha desembarcado en aquella ciudad el célebre *Mr. Arban*, á quien todos creían sepultado en lo mas profundo de los mares. Parece que el intrépido aereonauta en su última ascension fué á descender en la inmediata costa de Africa, y que hecho cautivo ó prisionero por unos arabes, ha andado vagando por el interior de aquellos países durante dos años, hasta que por fin pudo llegar á las posesiones francesas y proporcionarse de nuevo pasaje para Europa. Parece que se dirige á esta corte, donde indudablemente será recibido con el interés y las simpatías que en

mente había producido la idea de que en arrojado le hubiese conducido á un trágico fin.

GACETILLA.

Una cándida doncella fué dias pasados al cementerio de San Luis, sin otro objeto que el de verter una lágrima sobre la tumba de alguna persona querida; mas se le vino tan á la mano el relato de un caballero, que no pudo resistir á la tentacion de apoderarse de él. Ya tenía casi en el bolsillo la codiciada alhaja, cuando lo advirtió su dueño y echó el guante á la disciplina de *Caco*.—Caballero, exclamó esta con voz balbuciente, Vd. dispense, porque con el dolor que al robado no le satisfizo esta franca declaracion, y mandó á un municipal que pusiese á la señora á la sentimental señora, la cual tuvo á bien desmayarse.

ESCENTRICIDAD. Leemos en un periódico francés:

Anteayer por la mañana un menestral que vive en el barrio de San Martin, había abierto su tienda y empezaba con afan sus trabajos diarios, cuando llamole la atencion un hombre como de 40 años, vestido muy bien, que pasaba y volvía á pasar por la puerta mirándole atentamente. Este individuo acabó por entrar; y aunque brillaba en su chaleco la elegante cadena de un reloj, preguntó al artesano qué hora era.

—Las ocho, respondió este.

—Temprano empezais á trabajar, dijo el desconocido.

—La necesidad me obliga.

—¿Pues no ganais mucho?

—Gano lo necesario para mi familia, compuesta de mi mujer y tres hijos pequeños.

—¿Hace mucho que estais casado?

—Seis años.

—¿Y establecido?

—Cinco. Yo solo tenia para abrir mi tienda mis ahorros de oficial, y mi mujer no tenia dote.

—¿Sois feliz?

—Nos amamos mucho, y trabajamos mucho.

—¿No lo hemos de ser? Otros hay mas desgraciados.

—Pero ¿no podriais estender vuestra industria?

—Necesitaria dinero.

—¿Mucho?

—¡Cáspita!

—¿Como cuánto?

El artesano se puso á calcular.

—¿Tendriais bastante con 10,000 francos?

preguntó el desconocido.

—¡Oh! eso es mas de lo que necesito.

—Pues bien, dadme exactamente vuestras señas, los nombres vuestro y de vuestra mujer, que es posible que yo os busque alguna cosa buena.

Satisfizo el artesano la demanda, y volvió á su trabajo sin pensar mas en este suceso, y creyendo que aquel hombre había dicho aquello por decir. Sin embargo, á las dos de la tarde volvió á presentarse el desconocido, y entregándole un paquete cerrado y sellado le dijo:

—Os confío este depósito á condicion de que no lo abrais hasta dentro de veinticuatro horas. Si mañana á las dos no me habeis vuelto á ver, abridlo.

Ayer, dice el periódico, á la hora indicada los ojos del artesano se fijaron en el paquete de que ya no se acordaba; y á impulsos de la curiosidad de su mujer lo abrió encontrando la carta siguiente:

«Razones superiores me obligan á quitarme la vida. Me suicidaré muy lejos de Paris; conque cuando leais estas líneas ya no habrá remedio. Antes he querido hacer feliz á una familia honrada, é informandome de la vuestra he sabido que lo merece por muchos títulos. Adjunta encontrareis una suma de 10,000 francos.»

Con efecto, acompañaban á la carta los 10,000 francos en papel endosado á favor del menestral.

DOMESTICIDAD DEL PESCAO. Hé aqui un fenómeno para enriquecer la historia natural. En *Lagan* existe una roca avanzada al mar con un hueco ó cueva accesible, en donde entran las olas y forman un pequeño estanque: allí habita una vieja, que se ocupa familiarmente con los pescados, cuya voz les llama la atencion y los hace amontonar en el lado que ella desea. No bien es oída la voz de aquella mujer, cuando multitud de pescados sacan la cabeza y parecen poner atencion. Esta docilidad llega al extremo de no huir á la mano de ella, que los agarra y saca del estanque aparentemente con gran satisfaccion del animal. Tan desconocida domesticidad ha chocado estruendosamente, y varios periódicos extranjeros hacen relatos de las costumbres que se observan

## PALMA.

## PUBLICACIONES OFICIALES.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA  
PÚBLICA DE LAS BALEARES.

El lunes 14 del corriente á las once y media de la mañana se subastarán en los estrados de esta Administracion una caballeria mayor y dos menores que fueron aprehendidas con géneros de contrabando en las playas de Santa Margarita por el resguardo de carabineros, y han sido declaradas de comiso. Lo que se participa al público para conocimiento de los licitadores. Palma 11 noviembre de 1853.—Fernando Ferrier.

En cumplimiento del artículo 20 del Real decreto de 20 de octubre de 1852, los gremios ó colegios de las clases industriales y comerciales, elegirán anualmente de entre sus individuos, uno, dos ó tres sindicos que les representen ante esta oficina, para la imposición y cobranza del subsidio industrial y de comercio; y como con sujecion al artículo 13 del mismo, debe darse principio en primero de noviembre inmediato, á los trabajos para la formacion de la matricula de contribuyentes de esta capital y año próximo de 1854, ha llegado el caso de que la administracion con arreglo á lo preceptuado en el artículo 3.º de la Real instruccion de 20 de julio de 1850, cite á las clases para que concurran á nombrar sus respectivos sindicos. A este fin ha dispuesto publicar el presente anuncio, señalando el día y hora en que debe concurrir á esta oficina cada uno de los colegios ó gremios que á continuacion se expresan, en el concepto de que para que sea mas cómoda tal consecuencia, ha elegido los dominios, a saber:

Para el 15 de noviembre.

- A las ocho de la mañana: Tiendas de abaceria.
- A las ocho y media: Albañiles.
- A las nueve: Cacharrerías.

- A las nueve y media: Cirujanos romancistas.
- A las diez. Carniceros.
- A las diez y media: Boilerías.
- A las once: Bodegonos.
- A las once y media: Carpinteros.
- A las doce: Constructores de carros.
- A las doce y media: Coloreros.
- A la una: Chocolateros.

A la una y media: Establecimientos de pupilaje para caballerías.

- A las dos: Guarnicioneros.
- A las dos y media: Herreros y cerrajeros.
- A las tres: Hojalateros.
- A las tres y media: Medistas.
- A las cuatro: Sastres.

Para el 20 de noviembre.

- A las ocho de la mañana: Sastresas.
- A las ocho y media: Tintoreros.
- A las nueve: Toneleros y cuberos.
- A las nueve y media: Tenderos de baratijas
- A las diez: Zapateros.
- A las diez y media: Barberos.
- A las once: Cordeleros y sogueros.
- A las once y media: Posadas secretas.
- A las doce: Torneros.

A las doce y media: Tiendas de esparto y junco.

- A la una: Tiendas de frutas.
- A la una y media: Tratantes en trapos.
- A las dos: Tiendas de obra de palma:
- A las dos y media. Tenderos de pan.
- A las tres: Revendedores de alhajas.
- A las tres media: Comerciantes por mayor.
- A las cuatro: Especuladores en granos y líquidos.

Para el 27 de noviembre.

A las ocho de la mañana: Especuladores en frutos de la tierra.

- A las ocho y media: Mesas de villar.
- A las nueve: Fábricas de licores y dulces.
- A las nueve y media: Almacenes de arroz.
- A las diez: Fábricas de pastas para sopa.
- A las diez y media: Fábricas de almidon.

La Administracion debe recordar á las clases referidas, que la no concurrencia de algun colegio ó gremio, indicará que renuncia su derecho á tener representantes en la imposicion y exaccion del mencionado impuesto por el

año de 1854 segun previene el artículo 4.º de la citada instruccion de 20 de julio de 1850.

Y para que ninguno pueda alegar ignorancia, se inserta el presente en los periódicos de esta capital. Palma 31 de octubre de 1853.—P. O.—Casimiro Urech.

## COMISION PROVINCIAL

DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

En cumplimiento de lo dispuesto en el título 3.º del real decreto de 23 de setiembre de 1847 y en la real orden de 7 de junio de 1850, se señala el día 12 de diciembre próximo á las diez de la mañana para dar principio á las oposiciones de los magisterios vacantes en el local donde se halla la oficina del gobierno de provincia.

Escuelas vacantes.

La de Pollensa dotada con 4000 reales.

La de La Puebla con 4000 rs.

La de Campos con 3320 rs.

La de Santa Margarita con 3000 reales.

Y la de niñas de Campos con 2000 reales.

Estas cantidades son cobradas de los fondos de los presupuestos municipales, ademas de los emolumentos de reglamento.

Al tenor de la real orden citada de 7 de junio se proveerán las demas escuelas que vacaren y cuyos expedientes quedaren oportunamente concluidos.

Los aspirantes deberán inscribirse en esta secretaría con seis dias á lo menos de anticipacion al señalado y presentar la partida de bautismo que acredite tener 21 años cumplidos, el título que tengan ó testimonio del mismo legalizado y certificacion del ayuntamiento y cura párroco de su domicilio de su buena conducta. Palma 7 de noviembre de 1853.—El presidente, Fe-

lipe Puigdorffla.—P. A. de la C. P.—Antonio Canals, secretario.

El lunes 14 del corriente desde las tres de la tarde se continuará la almoneda en la casa del difunto cura de Santa Cruz calle *del Vi*, de varios muebles cuadros y demas que han quedado sin vender de la herencia de dicho Sr. Cura y se concluirá la almoneda si se consideran admisibles las posturas. Palma 12 de noviembre de 1853.—José Antonio Togores.

## ALCALDIA DE PETRA.

La junta pericial ha de proceder en un breve plazo y en virtud de órdenes superiores, á la formacion del cuaderno de liquidaciones ó amillaramiento de los productos, gastos y utilidades de cada uno de los propietarios, colonos y ganaderos existentes en este término municipal con entera sujecion á los modelos insertos en el Boletín oficial número 2740. Para llevar á cabo tan interesante como necesario trabajo es indispensable que en el preciso término de quince dias presente cada uno de ellos, así de este vecindario como forasteros una relacion que comprenda las fincas urbanas, rústicas y cabezas de ganado, así de labor como de granjería, espresando en la rústica su estension ó cabida con toda exactitud, notando en ella tambien las cuarteradas que pertenecen á regadio, secano, arbolado en cada una de sus clases, monte alto ó bajo etc. espresando si las cultivan por sí ó las tienen dadas en arriendo ó aparcería: á cuyo efecto se hace saber en los periódicos para conocimiento de los interesados y para evitarles la responsabilidad y gastos que les acarrearía el descuidar el cumplimiento de este deber. Petra 8 de noviembre de 1853.—Guillermo Moragues.

BOLETIN COMERCIAL.

BIENECADOS.

Palma.

Precios corrientes el dia 12 de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns for item names, units, and prices under 'PRECIO menor' and 'PRECIO mayor' sub-headers.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL BARCELONES su capitan D. Gabriel Medinas. Saldrá el lunes 14 del corriente á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la porteria de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

Para Montevideo

Huenos-Aires:



Del 10 al 15 del corriente saldrá la famosa corbeta Ceres. Admite pasajeros para dichos puntos, ofreciendoles una hermosa y espaciosa cámara. La despacha D. Rafael Pomar, con quien podrán avistarse para su ajuste.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 11.

De Argel en 2 dias laud San Antonio, de 22 ton., pat. Martí, en lastre. De Marsella y Port Vendres en 2 dias laud Belisario, de 40 ton., pat. Estados, con tablo-

DESPACHADOS.

Dia 11.

Para Malaga laud San Antonio, de 49 ton., pat. Moll, en lastre. Para Alicante laud San Estevan, de 29 ton., pat. Martí, en lastre.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana

SAN BRICIO OBISPO Y CONFESOR.

Fue San Bricio discipulo y sucesor de San Martin en el obispado de Turs. No correspondieron sus costumbres ni á sus antecedentes virtudes, ni á su alta dignidad, por lo que fue echado de su silla. Mas al fin conociendo su culpa,

ya alumbrado con la luz del cielo, volvió al camino derecho, y fue puesto otra vez en la silla episcopal. Habiendo dado por espacio de 7 años ejemplos de virtud como antes los dierra de escándalos, dió su espíritu al Señor.

CULTOS.

Mañana en la iglesia parroquial de S. Nicolas á las cuatro de la tarde se dará principio al triduo de Santa Bárbara, expuesta su Divina Magestad, y seguirá los dos domingos inmediatos, siendo el orador D. Francisco Vidal Pro. exclaustado.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and rows for 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

APECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las 7 hs. 2 ms. Pónese á las 4 y 58. Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 44 ms. 25 s.

ANUNCIOS.

Se ha extraviado un ridículo de señora que contenia una media concluida, otra muy adelantada y un ovillo de hilo muy fino. Informarán en esta imprenta de la persona a quien pertenece.

Una nodriza de 23 años de edad y la leche de cuatro meses, desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en esta ciudad. Junto al café de Oriente en casa del guarnicionero José Bordoy darán razon.

Se desea comprar censos hasta la cantidad de 300 libras. Las perso-

nas que los tengan enagenables pueden acudir á esta imprenta, donde les darán razon.

Correos.—Saldrán:

El de Barcelona. Dia 14 á la una de la tarde. El de Mahon. . . Dia 15 á las doce del dia.

TEATRO DE LA MERCED.

Para hoy.

Sinfonia. Se pondrá en escena la comedia de gracia titulada EL MEMORIALISTA. Intermedio de canto. Dando fin con la pieza denominada Los dos seminaristas. A las 7.

Para mañana.

Funcion extraordinaria á beneficio del público. Despues de una brillante sinfonia, se ejecutará el drama de grande espectáculo en 3 actos, titulado

LA HUERFANA DE BRUSELAS.

Dando fin con el sainete Muerto, diablillo y guerrero. Todos los palcos se darán sin retribucion, con solo tomar cuatro entradas para cada uno. Las lunetas tambien se darán de valde en el acto de tomar las entradas. A las 3.

Por la noche.

El drama nuevo en 5 actos y en verso original del Sr. Antonio Barroso y del Sr. Juan Alba, titulado

LA CALDERONA.

Intermedio de canto. Dando fin con un divertido sainete. A las 7.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR. Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES. Calle de San Francisco, número 30.